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 ATA Nº. 04/2016 – REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO MUNICIPAL DOS DIREITOS 

DA PESSOA COM DEFICIÊNCIA - COMDE 

LOCAL: Sala de Reuniões da Secretaria de Desenvolvimento Social e da Cidadania 

DATA: 26/04/2016 

HORÁRIO: 09:30 horas 

1. PARTICIPANTES 

1.1. CONSELHEIROS TITULARES PRESENTES 

1.1.1. Organizações Governamentais: 

Ailime Dóros dos Passos Flório (Secretaria Municipal de Saúde) 

Camila de Oliveira (Associação Empresarial SFS) 

Clarice Portella de Lima (SDSC) 

Rosana Aparecida de Mira Souza (Secretaria Municipal de Educação) 

Sueli Carolina Ribeiro Luz (Secretaria de Desenvolvimento Econômico) 

1.1.2. Organizações Não Governamentais: 

Auricélia Arins Olm (APAE/SFS) 

1.3. SECRETARIA EXECUTIVA DOS CONSELHOS DA SHDSC  

Fabiane Turnes da Silva 

1.4. CONVIDADO: 

Aldair Nascimento Carvalho (Fundação Cultural Ilha de SFS - FUCISF) 

2. DESENVOLVIMENTO DOS TRABALHOS 

A reunião ordinária do Conselho Municipal dos Direitos da Pessoa com Deficiência – COMDE, 

teve início às 09:43 horas e término às 11:59 horas, sob a coordenação da presidente Sra. 

Rosana Aparecida de Mira Souza, com a presença dos Conselheiros, convidado e da 

Secretaria Executiva dos Conselhos.  

3. PAUTA DA REUNIÃO 

1) Leitura e aprovação da Ata nº 03/2016 do COMDE; 

2) Documentos expedidos e recebidos; 

3) Projeto: Praia acessível; 

4) Jardim Sensorial; 

5) Cardápio em Braille; 
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6) Empregabilidade: entrega dos adesivos nas empresas; 

7) Apresentação da finalidade e do Plano de Ação 2016; 

8) Projeto de Libras (Curso intermediário); 

9)  Cartilha do COMDE; 

10)  Assuntos Diversos. 

___________________________________________________________________________ 

4. APROVAÇÃO DA ATA  

Aprovada sem ressalvas, a Ata nº 03/2016, do dia 22 de março de 2016, da reunião ordinária 

do Conselho Municipal dos Direitos da Pessoa Com Deficiência – COMDE. 

___________________________________________________________________________ 

5. DOCUMENTOS RECEBIDOS E EXPEDIDOS  

5.1. DOCUMENTOS EXPEDIDOS: 

5.1.1. Ofício nº 006/2016 – SE/COMDE: encaminhado para a Sra. Astrid Izabel Gumz Duarte 

e Silva, presidente do CMDCA, indicação da Conselheira Ailime Dóros dos Passos Flório, 

para compor a Comissão Intersetorial que elaborará o Plano Municipal Decenal da Criança e 

do Adolescente; 

5.1.2. Ofício nº 007/2016 – SE/COMDE: encaminhado para a Sra. Clarice Portella de Lima, 

Secretária de Desenvolvimento Social e da Cidadania, solicitação de transporte para o 

aeroporto em Florianópolis (ida e volta) para o delegado Riolando Cunha Júnior e 

acompanhante para participação na 4ª Conferência Nacional da Pessoa com Deficiência; 

5.1.3. Ofício nº 008/2016 – SE/COMDE: encaminhado para o Sr. Aldair Nascimento 

Carvalho, Diretor da Fundação Cultural Ilha de São Francisco do Sul, convidando para 

participação nesta reunião do COMDE para esclarecimentos sobre o acesso ao Parque 

Ecológico Municipal Celso Amorim Salazar Pessoa; 

5.1.4. Ofício nº 009/2016 – SE/COMDE: encaminhado para o Sr. Bruno França, Secretário de 

Comunicação Social, solicitando a inclusão no site da Prefeitura Municipal, do cronograma de 

horários de ônibus adaptado para maior divulgação e acessibilidade dos usuários. 

5.2. DOCUMENTOS RECEBIDOS: 
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5.2.1. Ofício nº 025/2016 – SE/COMSEA: solicitando a indicação de representantes, titular e 

suplente, deste Conselho para compor o Conselho Municipal de Segurança Alimentar e 

Nutricional – COMSEA; 

5.2.2. Comunicação Interna nº 028/2016 – Gabinete do Prefeito: encaminhamento do livro 

“Viver sem Limite” – Plano Nacional dos Direitos da Pessoa com Deficiência; 

5.2.3. Ofício 004/2016-Associação Empresaria de São Francisco do Sul: alteração da 

representatividade do COMDE, titular: Camila de Oliveira e suplente: José Carlos Dias; 

5.2.4. Justificativas de ausências – SEINFRA: Danielle Haack da Costa (titular) neste 

mesmo horário estará na abertura de Licitação, na qual faz parte da Comissão de Licitação 

para Obras e Serviços de Engenharia e da suplente Fernanda que se encontra de férias. 

___________________________________________________________________________ 

6. ASSUNTOS TRATADOS 

6.1. PROJETO PRAIA ACESSÍVEL 

A Conselheira Clarice disse que o CRAS do Sandra Regina está também tentando implantar 

esse projeto, e a coordenadora, Sra. Simone, é quem conhece a pessoa responsável. 

Aprovado o convite para que ambas compareçam à próxima reunião do Conselho.  

6.2. JARDIM SENSORIAL – ENTRADA DE ACESSO AO PARQUE ECOLÓGICO  

O diretor da FUCISF, Sr. Aldair Nascimento Carvalho, relatou que a porta que dá 

acessibilidade aos cadeirantes do Parque Ecológico, não está fechada, somente foi feita uma 

mudança administrativa, pois foi criado um espaço para contação de historias e às vezes, 

devido ao sol, estes encostam a porta. Agora o parque possui duas entradas, na parte da 

frente e na lateral, essa mudança também se deve ao fato da identificação da entrada do 

parque que na lateral, ficava escondida, pois o estacionamento do Hotel Zibamba fica ali e 

quando os carros estão estacionados escondiam a visão da entrada. Disse que o espaço hoje 

é mais acessível, que possui banheiros com acessibilidade, inclinações mais leves nas 

rampas. Citou outros exemplos como o Museu Histórico que a entrada para cadeirantes 

também é na lateral. Em relação ao Jardim Sensorial sugeriu que este local não é uma 

alternativa, pois não é a finalidade do parque, é inviável, porque não tem monitoramento, não 

adianta ser implantado se não há recursos humanos e manutenção. A Conselheira Sueli 

garantiu que haverá recursos humanos e manutenção, inclusos estes no projeto e que o 
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diretor da Fundação havia visto foi um dos projetos iniciais, que já foi alterado e está muito 

mais completo. Sr. Aldair disse que o projeto funcionará dentro do parque que é da Fundação 

Cultural, sendo que está errado, pois é unidade de conservação e deveria ser 

responsabilidade da Secretaria do Meio Ambiente. Destacou novamente a falta de recursos 

humanos para registro das espécies das plantas e que houve equívoco na finalidade do 

parque. A Secretária Clarice disse que participou de poucas reuniões do COMDE, mas o que 

Conselho propõe são parcerias. Existem empresas que podem fazer essas parcerias, com 

pessoas qualificadas, pois tem a questão da responsabilidade social. O diretor explicou que o 

parque hoje é uma área de lazer e que particularmente não gosta de trabalhar com 

voluntariado e que como o parque está vinculado à Fundação, antes que fosse apresentado 

ao prefeito este projeto, gostaria que fosse encaminhado para a Fundação. Sua preocupação 

não é a criação deste Jardim, porque isto é simples, mas sim, sua manutenção. Ressaltou 

que as duas portas estão abertas, inclusive com pessoas para recebimento. A Conselheira 

Sueli disse que no projeto do Jardim, constam inclusive as placas de identificação para o 

banheiro, em braile. A Conselheira Clarice questionou quando que será concluído o projeto do 

Jardim e a Conselheira Sueli respondeu que hoje recebeu o último orçamento para concluí-lo. 

O diretor agradeceu o convite e a oportunidade para os esclarecimentos e se disponibiliza 

para futuras dúvidas. O Conselho também agradece ao diretor pela presença e os 

esclarecimentos acima elencados. Após a saída do diretor, a conselheira Sueli relatou que no 

início do projeto do Jardim seriam pontos fixos, mas que devido ser o parque um sítio 

arqueológico, que somente estão esperando autorização para escavação, optaram por fazer 

que todo o projeto seja removível e realizado no deck superior. A escolha do parque 

ecológico, para o Jardim, se deve por ser este um local centralizado. Reafirmou que faltam 

somente os orçamentos para finalização do projeto e encaminhamento ao Secretário de 

Desenvolvimento Econômico. Disse que receberão doação de madeiras para todas as 

caixarias. Posteriormente agendarão reunião com o prefeito para apresentação do projeto. 

Esclareceu que convidaram o biólogo Bruno para ser o administrador do parque, que ficou 

muito contente e já quer iniciar o projeto. 

6.3. CARDÁPIO EM BRAILLE 
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A presidente informou que fez os orçamentos do cardápio em braile, através de e-mail, porém 

até o momento, não obteve nenhuma resposta. A Conselheira Sueli sugeriu algumas 

empresas, sendo que já estavam fazendo os orçamentos para o Jardim das Sensações: 

Supera Acrílico de Joinville: (47) 3436-6822, contato@superaacrilicos.com.br, Heidi e Total 

Acessibilidade, de Itajaí: (47) 3346-7043. A presidente disse que fará os contatos e trará para 

a próxima reunião do Conselho, os orçamentos. 

6.4. EMPREGABILIDADE: ENTREGA DOS ADESIVOS NAS EMPRESAS 

Foi enfatizado o desconhecimento da pessoa com deficiência de como cadastrar seu 

currículo, pois há empresas com interesse na contratação e falta demanda. A Conselheira 

Clarice disse que deveria ter maior divulgação, inclusive na Rádio, para que a pessoa com 

deficiência saiba que pode ser feito esse cadastro na Associação Empresarial, que possui um 

programa chamado O Binóculo, conforme esclareceu previamente a Conselheira Camila. 

Aprovado o ofício para o SINE para encaminhamento das pessoas com deficiência, para fazer 

seu currículo, na Associação Empresarial. 

6.5. APRESENTAÇÃO DA FINALIDADE E DO PLANO DE AÇÃO 2016 

Devido o avançar das horas, a presidente fez uma leitura rápida do Plano de Ação, em que os 

Conselheiros solicitaram que este viesse em forma de apresentação e com mais tempo para 

aprovação, devido a sua importância. Aprovada a apresentação do Plano de Ação para a 

próxima reunião.  

6.6. PROJETO DE LIBRAS (CURSO INTERMEDIÁRIO) 

A secretária executiva informou que infelizmente foi suspenso o curso intermediário de libras, 

por falta de demanda. Somente 10 (dez) pessoas estavam inscritas, sendo que no projeto era 

para uma turma de 30 (trinta) pessoas. A preocupação maior era que no decorrer do curso 

também houvesse mais desistências, como ocorreu no curso básico que se encerrou com 

somente 16 (dezesseis) pessoas inscritas e as vagas também eram para 30 (trinta) pessoas. 

A presidente também lamenta, sendo que estava sendo ofertado um curso totalmente gratuito 

e as pessoas não tiveram interesse.  

6.7.  CARTILHA DO COMDE 

Em relação à Cartilha, a presidente disse que está faltando apenas os ajustes de formatação. 

7. ASSUNTOS DIVERSOS 

mailto:contato@superaacrilicos.com.br
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7.1. ASSINATURA NAS ATAS – PESSOAS COM DEFICIÊNCIA MOTORA 

A secretária executiva sugeriu que devido à dificuldade motora do Conselheiro Riolando, 

assim como demais que vierem a fazer parte deste Conselho, as atas poderão conter a 

impressão digital no campo da assinatura e rubricas das páginas, devido à dificuldade em 

assiná-las tendo que ter auxílio para executá-las. Solicitou que nas atas anteriores, aprovadas 

pelo Conselho, que faltam a assinatura do Conselheiro, estas já podem ser por impressões 

digitais. Aprovado que os Conselheiros com dificuldades motoras poderão fazer sua 

impressão digital nas atas e demais documentos que vierem a assinar, ao invés das 

assinaturas para maior legitimidade e facilidade para o Conselheiro e que o conselheiro 

coloque sua impressão digital nas atas anteriores que faltam a sua assinatura. 

7.2. AÇÃO SOCIAL – CIS VILA DA GLÓRIA 

A Secretária Executiva fez o convite para todos e todas participarem da próxima ação social 

que será realizada pela Secretaria de Desenvolvimento Social e da Cidadania, no dia 02 de 

maio de 2016, com início às 13:00 horas, no CIS – Centro de integração Social da Vila da 

Glória. 

7.3. INDICAÇÃO DE REPRESENTAÇÃO TITULAR E SUPLENTE PARA PARTICIPAÇÃO 

DA ELEIÇÃO NO FÓRUM DE ESCOLHA DA SOCIEDADE CIVIL CONSEA – CONSELHO 

MUNICIPAL DE SEGURANÇA ALIMENTAR E NUTRICIONAL - GESTÃO 2016/2018 

A secretária executiva explicou que no COMSEA há duas indicações para os Conselhos de 

Direitos existentes no município e que havia sido feita essa solicitação através de ofício para o 

COMDE participar desse processo de escolha. Aprovadas as indicações como representantes 

a Sra. Rosana Aparecida de Mira Souza (titular) e a Sra. Sueli Carolina Ribeiro Luz (suplente) 

para participar do Fórum. 

7.4. LIVRO COMO EU ERA ANTES DE VOCÊ 

A Conselheira Sueli fez a sugestão de leitura do livro “Como eu era antes de você” e que no 

dia 16 de junho, será lançado o filme. Destaca a parte que constam os dez lugares que a 

pessoa com deficiência gostaria de ir e não pode. A secretária executiva disse que irá 

escanear e repassar aos demais por e-mail esse trecho do livro. 

7.5. ALTERAÇÃO DE LOCAL DAS REUNIÕES DO COMDE – MESES DE JUNHO E 

JULHO 
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A conselheira Sueli pediu a gentileza de alteração nos meses de junho e julho do local das 

reuniões do COMDE, para a sede da Prefeitura, sendo que neste período estará sozinha em 

seu setor e ficará mais difícil a sua saída para a reunião. Verificará realmente se haverá a 

necessidade e trará posteriormente ao Conselho. 

___________________________________________________________________________ 

8. PRÓXIMA REUNIÃO ORDINÁRIA 

Data: 17/05/2016 (Terça-feira) 

Horário: 09:30 horas 

Local: Secretaria Municipal de Desenvolvimento Social e da Cidadania 

9. CONSIDERAÇÕES FINAIS 

Nada mais havendo a tratar, eu, Fabiane Turnes da Silva, secretária executiva do Conselho 

Municipal dos Diretos da Pessoa com Deficiência, lavro a presente ata que será assinada por 

mim e demais Conselheiros presentes.//////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////// 

 
 
 
 

_____________________________         ____________________________ 
                        Fabiane Turnes da Silva                          Rosana A. de Mira Souza 
                           Secretária Executiva 

 
 
 
 

_____________________________         ____________________________ 
                         Auricélia Arins Olm                             Ailime Dóros dos Passos Flório 

 
 
 
 

_____________________________         ____________________________ 
                       Camila de Oliveira                                    Clarice Portella de Lima                                                       

 
 
 

 

_____________________________ 
                                                        Sueli Carolina Ribeiro Luz                             


